
	

Commission	Ad	hoc	Mémoires	et	Transmissions	

Projet	de	Compte	rendu	synthétique	du	jeudi	10	septembre	2020	

3ème	rencontre	

	

	

Voir	liste	d’émargement		

La	3	ème	rencontre	en	commission	Ad	hoc	s’est	réunie	le	Jeudi	10	septembre.	

1.	Renommer	les	rues	Gallieni	et	Blénac,	comme	priorité	et	court	terme	

L’Elue	Melody	MOUTAMALLE	a	rappelé	les	objectifs	de	la	Commission	à	court,	moyen	et	long	terme.	

Elle	a	rappelé	une	attente	forte	du	Maire	qui	est	de	renommer	les	rues	qui	ont	fait	consensus	au	sein	
de	la	Commission	pour	être	renommées	notamment	:	Les	rues	Galliéni	et	Blénac.	

A	 ce	 titre,	 l’Elue	 rappelle	 la	 décision	 de	 changer	 le	 nom	 en	mettant	 une	 plaque	 explicative	 et	 en	
indiquant	 ex	 Gallieni	 par	 exemple	 sous	 le	 nouveau	 nom	 (pour	 l’adressage	 et	 les	 commerces	 par	
exemple).	

Par	ailleurs,	elle	rappelle	que	d’autres	noms	ou	symboles	ont	fait	polémique	et	demande	une	analyse	
pour	savoir	quel	traitement	aujourd’hui	leur	donner,	notamment	expliquer	le	caractère	contrasté	de	
ces	personnages.	Ont	notamment	été	identifié	:	

• La	Fontaine	dénommée	Gueydon	du	nom	du	Gouverneur	
• Les	rues,	Victor	Hugo	ou	encore	la	statue	de	Gandhi		

	
Les	membres	de	la	Commission	ont	fait	différentes	propositions	de	noms	ou	de	méthodes	
	
Comme	lors	des	précédentes	rencontres	de	la	Commission,	il	est	rappelé	le	travail	du	Comité	
Devoir	de	Mémoire	et	une	contribution	est	transmise	 retraçant	 les	 travaux	et	notamment	
les	propositions	suivantes	pour	rappel	:	
	

• Ex	rue	Blénac	:	rue	de	l’insurrection	du	Carbet	de	1822	
• Le	 Mur	 de	 la	 dignité	 à	 la	 place	 de	 la	 statue	 de	 Desnambuc	 (pseudonyme	 de	

personnes	 esclavagisées	 ayant	 notamment	 participé	 à	 des	 insurrections	 ou	
marronages)	

• L’histoire	 nomade	 avec	 des	 QR	 code	 avec	 les	 explications	 sur	 les	 symboles	 et	
dénominations	du	centre	ville.	

• Une	 crypte	 en	 forme	 de	 cale	 de	 bateau	 négrier	 racontant	 l’évolution	 historique	
jusqu’à	aujourd’hui	
(voir	en	pièce	jointe	contribution)	

	



	
	
	
M.	PAGO	a	proposé	des	noms	mais	en	affirmant	la	nécessité	d’une	concertation	pour	que	la	
connaissance	de	l’histoire	soit	plus	partagée	:	
	
A	la	place	de	Gallieni	:	
Christiane	EDA-PIERRE,	cantatrice	récemment	disparue,	petite	fille	de	Paulette	NARDAL	qui	a	
habité	cette	rue.	
	
A	la	place	de	Blénac	:	
Epiphane	de	Moirans,	abolitionniste	dès	les	années	1678	
	
Fontaine	Gueydon	:	
Fontaine	BEHANZIN	car	il	a	habité	à	proximité.	
	
	
	
Mme	Elsa	JUSTON	et	d’autres	membres	ont	insisté	sur	des	propositions	de	méthode	:	
	
Cadrage	sur	la	démarche	
Tout	d’abord	expliciter	et	formaliser	la	grammaire	césairienne,	c'est-à-dire	le	traitement	de	
la	 période	 précédente	 qui	 tout	 en	 préservant	 et	 expliquant	 les	 symboles	 du	 passé	 et	 la	
période	de	l’esclavage	et	de	la	colonisation,	a	décentré	ou	contrebalancé,	à	chaque	fois	par	
de	nouveaux	symboles	(exemple	statue	du	22	mai,	porte	du	Tricentenaire,	dénomination	de	
rue	par	thématique	dans	les	quartiers…)	
Aujourd’hui,	nous	devons	engager	les	actions	nécessaires	aux	enjeux	de	notre	époque	et	les	
adaptations	possibles.	

à Une	 contribution	 de	 Mme	 Elisabeth	 LANDI	 est	 proposée	 à	 partir	 de	 ses	
interventions	précédentes	sur	la	grammaire	césairienne	

• L’importance	de	l’animation	réseaux	sociaux	et	digitale	
• Proposer	une	concertation	globale	mais	aussi	à	l’échelle	des	rues	concernées	:	

o Un	formulaire	en	ligne	
o Un	questionnaire	aux	résident.e.s	et	plus	largement	aux	foyalais.e.s	
o Aller	vers	les	résident.e.s	
o Proposer	des	noms	mais	aussi	laisser	les	habitant.es	proposer	des	noms	
o Pourquoi	ne	pas	aller	vers	des	référendums	digitaux	?	

• Une	programmation	de	rencontres,	conférences,	décentralisées	dans	 les	quartiers	
et	live	réseaux	sociaux	

	
D’autres	 membres	 notamment	Monsieur	 Cyrille	 du	 Conseil	 des	 Sages	 et	Mme	Marie-José	
FERJULE	du	MIR	ont	insisté	sur	le	fait	de	:	

• ne	 pas	 se	 précipiter	 pour	 renommer,	 	 le	 temps	 est	 désormais	 davantage	 à	
l’explication	 et	 à	 la	 concertation	 pour	 partager	 et	 transmettre	 avec	 le	 plus	 grand	
nombre	



• La	représentante	du	MIR	rappelle	qu’un	travail	de	son	organisation	est	en	cours	au	
niveau	des	autres	communes	et	par	ailleurs	propose	un	critère	pour	savoir	 s’il	 faut	
renommer	 ou	 non	 à	 savoir	 si	 la	 personne	 mise	 à	 l’honneur	 a	 été	 raciste	 ou	
esclavagiste	ou	a	participé	à	des	activités	criminelles.	

à Une	 note	 de	 cadrage	 doit	 être	 coproduite	 explicitant	 les	 orientations	 de	 la	
commission	ainsi	que	la	programmation	de	conférences	et	rencontres.	
	
Il	est	également	proposé	une	concertation	de	proximité	dans	les	rues	concernées	qui	
sont	 peu	 nombreuses	 finalement	 et	 aussi	 la	 prise	 en	 compte	 des	 contraintes	
techniques	qui	doivent	être	identifiées	avec	les	services	techniques	ainsi	que	la	mise	
en	cohérence	avec	la	Commission	Dénomination.		
Des	 élu.e.s	 siègent	 à	 la	 commission	 dénomination	 et	 à	 la	 commission	 ad	 hoc	
Mémoires	et	transmissions	charge	à	eux	de	la	mise	en	cohérence.	

à Les	travaux	des	2	commissions	ont	vocation	à	faire	des	propositions	au	Maire	
et	au	Conseil	Municipal.	

	
	
	

à D’autres	initiatives	doivent	être	intégrées	à	la	programmation	
• des	 parcours	 pédagogiques	 et	 collectifs	 sur	 le	 centre	 ville	 et	 les	 quartiers	 pour	 mieux	

partager	et	transmettre	sur	les	lieux	chargés	de	symbole	ou	sur	le	patrimoine	
• un	cycle	de	conférences	avec	 le	conseil	municipal	des	 jeunes	et	des	associations	de	 jeunes	

sur	les	questions	mémorielles	et	d’identité.	Par	exemple	sur	la	symbolique	du	drapeau	Wouj	
Ve	 Nwe	 si	 elle	 semble	 réunir	 plusieurs	 sensibilités,	 que	 représente	 t’elle	 pour	 les	 jeunes	
foyalais.e	.s		et	martiniquais.e.s	?	

• une	 restitution	 à	 organiser	 sur	 un	 catalogue	 des	 représentations	 féminines	 dans	 l’espace	
public	du	centre	ville	en	fonction	des	avancées	

• des	 outils	 digitaux	 pour	 faire	 connaitre	 les	 travaux	 de	 la	 Commission	 au	 grand	 public	
(plateforme	de	partage	de	données,	réseaux	sociaux,	cartographie	des	lieux,	extraits	de	films,	
documentaire	etc…)	

• La	mise	en	commun	avec	les	autres	communes	engagées	sur	les	questions	mémorielles	et	le	
travail	d’identification	des	symboles	et	dénominations	contestées	par	l’Association	MIR.	

• des	appels	à	contribution	notamment	sur	:	
o la	 lecture	 césairienne	 des	 questions	 mémorielles	 à	 Fort-de-France	 et	 la	 mise	 à	

disposition	de	ces	éléments	sur	une	page	internet	et	les	outils	digitaux	
o l’apport	des	cultures	urbaines	dans	la	prise	en	compte	des	questions	mémorielles	et	

de	transmissions	
o la	capitalisation	des	travaux	démarrés	en	1998	avec	le	Comité	devoir	de	mémoire		
o la	 mobilisation	 des	 travaux	 de	 l’association	 martiniquaise	 de	 généalogie	 sur	

l’archivage	des	noms	issus	de	la	période	de	l’esclavage	
o la	 capitalisation	 des	 travaux	 effectués	 par	 le	 Conseil	 des	 Sages	 foyalais	 sur	 la	

Mémoire	et	entrepris	en	2019	
	
	
	
	



Concernant	la	Porte	du	Parc	Aimé	Césaire	
	

à Une	 proposition	 d’appel	 à	 projet	 d’intervention	 artistique	 ou	 d’happening	
doit	 être	 élaborée	 par	 la	 Commission.	 Un	 groupe	 de	 travail	 doit	 faire	 des	
propositions	pour	le	Mois	d’octobre.	Référent	?	

	
	

Programmation	prévisionnel	en	cours	:	

1.	Note	sur	l'état	des	travaux	en	commission	présentation	par	l'élue	déléguée	lors	du	conseil	
municipal	du	29	septembre	
	
2.	Le	Maire	souhaite	à	partir	des	échanges	de	la	commission	un	programme	d’actions	à	proposer:	
	
-	une	note	de	cadrage	sur	le	positionnement	et	les	travaux	de	la	commission	–Octobre	2020	
Présentation	de	la	grammaire	césairienne,	nécessité	d'expliciter	
de	la	dépasser	parfois	en	faisant	des	nouvelles	propositions	de	traitement.	
	
-la	mise	en	place	d'un	partenariat	plus	intense	entre	la	Commission	et	la	fondation	pour	la	Mémoire	
de	l'esclavage	dont	la	ville	assure	la	1ere	vice	présidence.	
	
-un	formulaire	et	questionnaire	en	ligne	sur	les	propositions	de	dénominations.	octobre	2020	
	
-Groupe	de	travail	sur	l’appel	à	intervention	historique	et	mémorielle	sur	la	porte	du	parc	Aimé	
Césaire	:	vers	un	mémorial	de	la	décolonisation	?	Octobre	2020.	
	
-la	présentation	d'un	programme	de	conférence:	octobre	2020	
	
• Conférence	1.	Début	novembre.	La	grammaire	césairienne	et	la	capitalisation	d'expériences	

avec	le	Comité	devoir	de	Mémoire	et	le	rapport	du	Conseil	des	Sages	
	
• Forum	citoyen	(proposition	le	jeudi	22	octobre	à	18h	au	6eme	étage	+	live	Facebook)	
la	mise	en	place	d'un	forum	citoyen	au	centre	ville	sur	les	rues	Galliéni	et	Blénac:	quelles	nouvelles	
dénominations?	
1.	Rappel	des	objectifs	et	de	la	feuille	de	route	de	la	Commission	
2.	Présentation	de	la	lecture	Césairienne	des	questions	mémorielles	
3.	Présentation	de	Gallieni	et	Blenac	et	du	projet	de	traitement	
4.	Echanges	sur	quelles	propositions	de	dénomination	?	
	
• Conférence	2.	Janvier	2021	
sur	le	Benchmarking	:		quels	traitements	des	questions	mémorielles	chez	nos	voisins	caribéens	?	
en	lien	avec	la	Fondation	pour	la	Mémoire	de	l’Esclavage	?	
	
• Conférence3.	Février	2021	
La	mise	en	place	d'une	exposition	et	conférence	avec	l'association	de	généalogie	
	
	


